

NUEVOS LIDERAZGOS WAYUU: CAMBIOS Y RE/DEFINICIONES EN EL PODER POLÍTICO

JOHNNY ALARCÓN PUENTES*

Tesis doctoral presentada para optar al grado de Doctor en Antropología. Doctorado en Antropología. Universidad de los Andes, Mérida, Venezuela. Mayo 2015. 184 páginas

La presente investigación tiene como objetivo analizar los cambios y continuidades de los liderazgos políticos en el pueblo wayuu a través de la interrelación entre las prácticas y representaciones propias de la etnia y las nuevas que se generan al establecerse el contacto con la sociedad dominante. Utilizamos la etnografía para acceder a la dinámica social que establecen los wayuu con la sociedad envolvente.

Desde la Antropología Política interpretamos las distintas interacciones que realizan los wayuu para participar políticamente en el ámbito nacional. Se trabajó con una muestra representativa de líderes de Consejos Comunales, partidos políticos, así como de líderes tradicionales, tanto de Maracaibo como de otras localidades en la Guajira venezolana. Los cambios y continuidades a nivel político son una constante entre los wayuu, pues los vínculos cada vez más cercanos con lo urbano han producido re/definiciones y nuevas prácticas entre los liderazgos tradicionales y los emergentes que han surgido de esta urdimbre sociopolítica.

Concluimos que los liderazgos wayuu –nuevos o tradicionales- deben superar la visión de subalternidad y colonialidad política y conformar estructuras étnicas que garanticen la posibilidad de transitar una interculturalidad desde sus postulados político-culturales.

*Contacto: jalarconxxi@gmail.com.